

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

# El Menorquín.

Los anuncios y gacetas a precios convencionales. — Los comunicados a real de vellon la linea.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 38. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA.—Direccion—propietario: Bernarde Fabregues y Simas.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

¡VIVA LA REPUBLICA FEDERAL!

Año V.

Mahon, jueves, 1.º de Enero de 1874.

Núm. 1338.

## CORREO DE AYER.

### LA ACCION DE BOCAIRENTE.

Al fin la faccion del cabecilla Santes, que durante algunos meses no ha hecho mas que merodear por dilatadas zonas engrosando sus filas ha hecho una vez frente a la columna que le perseguia, no sabemos si fiado en su fuerza numérica, que le daba gran superioridad sobre la columna Weyler que iba a sus alcances, ú obligada por la comprometida situacion en que le habia colocado la persecucion de las tropas, haciéndola internar en los valles de Onteniente y Bocairente, mientras equivocadamente creia que las columnas de Gofin y Moltó le cerraban el paso desde Jativa y Fuente la Higuera. Esta era la falsa creencia en que estaban los carlistas, y ciertamente que si otras atenciones peregrinas no hubiesen inducido a las autoridades superiores a retirar de los puntos citados a las dos columnas en cuya presencia creian los carlistas el resultado de la accion que vamos a reseñar pudiera haber sido mas satisfactorio, pues Gofin ó Moltó, cayendo sobre los fugitivos, hubiese podido impedir el destrozo del magnifico puente de Boquilla, cuyo desplome nos deja incomunicados con Madrid, y hubiera concluido de desmoralizar con una segunda derrota a la numerosa faccion del cabecilla Santes.

Se ha hablado con mucha diversidad de la fuerza que este llevaba, haciéndole subir algunos hasta nueve ó diez mil hombres con quinientos caballos, y reduciéndola otros exageradamente. Las noticias más prudentes y verídicas que por nuestra parte recibimos, nos dicen que Santes llevaba al llegar a Bocairente unos cinco mil hombres. En la reseña que de la correría de esta faccion hemos publicado, decimos que el dia 19 dormió en la Ollería, y el sabado 20 salió a las cuatro de la madrugada hacia Onteniente, donde se le unieron unos doscientos carlistas armados de aquellos pueblos, (y de donde se llevó, segun en otro lugar decimos, algunos conocidos propietarios como rehenes que le asegurasen el pago de una precada suma.) De allí pasó a Bocairente, a donde llegó el sabado al anochecer, pernoctando en aquella industriosa villa, a la que exigió 20,000 rs. El domingo 21 continuó en el pueblo toda la mañana, y los carlistas prepararon en él sus ranchos, sin que pareciese que les preocupaba la persecucion de las tropas; pero a la una de la tarde, cuando se preparaban a comer, dieron aviso los vigías y avan-

zadas de que la columna Weyler se acercaba por el camino de Albaida, y con mas prisa y confusion de la que permite el valor de un ejército, dejaron la comida y apresuradamente salieron de Bocairente por el camino de Benejama.

En efecto, la columna del bizarro brigadier Weyler habia salido de Albaida a las nueve de la mañana, flanqueada por las compañías de voluntarios movilizados de Sales y de las Valles de Sagunto, sin observar mas novedad en el camino de Bocairente, que seguia, que alguno que otro disparo con que carlistas, apostados en aquellas montañas para vigilar su marcha, avisaban la aproximacion de las tropas. Próximas a la poblacion, y teniendo noticias de que los carlistas esperaban en el pueblo a la columna, reforzose el ala derecha con unas compañías y dos piezas de montaña, que siguieron el flaqueo hasta una colina próxima a Bocairente, cortada casi a pico, y por la que no podia seguir su marcha la artillería. Desde aquel punto vieron que parte de la faccion salia apresuradamente por la parte opuesta, y el brigadier hizo se le lanzaran dos granadas que, pasando el pueblo fueron a caer en el punto llamado *la cañalera*, en medio de la faccion, que corrió a posesionarse de los montes hasta el pinar llamado del *Rincon*. Creíase que parte de los carlistas parapetados en Bocairente, aguardaban en él a las tropas, y así es que las corchetas de la columna tocaron paso de ataque, y las fuerzas de vanguardia se lanzaron sobre el pueblo, que atravesaron sin oposicion, pues los facciosos habian procurado huir de él con toda prestreza. Las compañías de movilizados de Sales y La Cenia, que iban en la avanzada, llegaron por el camino de Bañeras a un cuarto de hora de Bocairente, y entonces sonó la voz de alto para reunir la columna y comenzar el ataque de las posiciones que habian tomado los carlistas.

Estos se habian detenido en la falda de los montes que formaban la cordillera que se estienden en direccion a Fuente la Higuera, y dividiendo los términos de Onteniente y Bocairente, y habian emboscado unos mil hombres en los pinares del *Rincon* para atraer hacia aquel punto a las tropas. Eran las cuatro de la tarde y no habia tiempo que perder. El brigadier Weyler hizo avanzar algunas compañías en direccion a los pinares, sosteniendo el fuego de guerrilla, mientras el batallon de Cuenca subia por el barranco y Soria sostenia el fuego en el ala derecha. Las guerrillas hi-

cieron disparos muy certeros, y los movilizados, tras un ribazo ó zanja, causaban bajas a los carlistas, mientras tres compañías por la izquierda del pinar, cubrian la retaguardia, rompiendo al mismo tiempo el fuego de cañon que lanzó sobre el enemigo ochenta granadas, atemorizando a los facciosos; de modo que estos emprendieron su retirada hacia las cumbres. No era posible, anocheciendo ya, empenarse en la sierra donde estaban apostados los carlistas, de modo que el brigadier hizo tocar retirada, que se siguió con el mayor orden, aun cuando la faccion trató de molestar a las tropas descendiendo de las alturas en que se habian refugiado. Las pérdidas de este encuentro, precursor de la accion del siguiente dia, fueron para la columna un muerto perteneciente a la compañía de movilizados de las Valles de Sagunto, y cuatro heridos: respecto a las de los carlistas, uno de los prisioneros que se les hicieron decia que tenian 72 bajas, entre las que figura el cabecilla Aznar, procedente de las disueltas facciones de Alicante. Añadia tambien este prisionero que algunas de sus bajas habian sido hechas por el fuego de los carlistas, que estaban muy mal colocados en la ladera del monte.

La columna pernoctó en Bocairente con las precauciones necesarias, mientras los carlistas acampaban en las montañas, escogiendo mas favorables posiciones para la mañana del lunes. La disposicion de campo es la siguiente: saliendo del pueblo en direccion de Onteniente, existe a corta distancia sobre una colina, la ermita llamada del Santísimo Cristo. La columna avanzó pasando de largo aquella ermita, y subiendo las primeras montañas, tras de las cuales se estiende una anchurosa meseta llamada *el llano de Ponce*, en el que hay algunas pobres casas de campo. Este llano se halla limitado a la parte de Bocairente por los montes que le dan acceso, terreno pobre y sin cultivo ni arbolado, con el suelo pedregoso, en el que vegeta alguna leña baja; y por el extremo opuesto lo limita un pequeño barranquillo, tras del cual siguen nuevas montañas. En aquellas alturas diviendose los términos de Onteniente, Bocairente y Bañeras.

Pasada, como hemos dicho, la ermita del Cristo, desplegóse la fuerza. Marchaban a vanguardia Albuera y las compañías de movilizados, seguian las de Aragon y Soria, habiendo quedado en Bocairente el regimiento de Cuenca. La caballería tomó posesion a un medio cuarto de distancia a retaguardia de los cañones, si bien el terreno era poco a propósito para maniobrar aquella arma; el

regimiento de Soria destacó algunas compañías en guerrilla por el ala izquierda, mientras por la derecha desplegaba sus fuerzas Albuera, quedando en el centro Aragon. Una granada lanzada por nuestra artillería dió la señal del combate, y a él contestaron las fuerzas carlistas que se hallaban en el llano de Ponce, pero sin resistir al nutrido fuego de las guerrillas, comenzaron a retroceder perseguidos por nuestros soldados. Las guerrillas de Albuera eran las que principalmente sostenian la lucha y habian ganado ya casi todo el llano, cuando los carlistas reconcentraron rapidamente las extendidas fuerzas, y auxiliadas por los batallones de guías que estaban situados en el barranco que limita el llano, lanzáronse en número de unos 2,500 sobre las avanzadas, que era imposible resistieran la superioridad numérica de los carlistas, con mas motivo por cuanto tenian casi agotadas sus municiones.

Testigos presenciales nos dicen que Albuera se portó, sin embargo, bizarramente, disputando el campo al enemigo, pero a cada momento llegaban sobre sus rotas pasos en peligro el éxito. Para protegerla, avanzaron hasta llegar a la altura de la meseta dos piezas de montaña custodiadas por treinta guardias civiles, pero solo tuvieron tiempo de lanzar sus balas y cargar apresuradamente botes de metralla para procurar contener la avalancha de carlistas que llegaban sobre aquella posicion. Era tarde: reueltos llegaron hasta ellos soldados de Albuera y carlistas, antes de que pudieran hacer nuevos disparos, trabándose en aquel punto una corta pero sangrienta lucha en la que cuerpo a cuerpo, y haciendo uso de todas armas, se peleó con encarnizamiento. El oficial que mandaba las fuerzas fué herido en la cabeza, lo mismo que tres ó cuatro artilleros, y en aquellos instantes hasta el escobillon de los cañones sirvió de arma, luchándose a la bayoneta, a culatazos, de todos modos, para evitar que un enjambre de enemigos se llevara los cañones. Agarrados a ellos, y al arrastre, pues los mulos estaban algo a retaguardia, lleváronlos algun trecho los carlistas, mas en aquellos momentos decisivos el brillante regimiento de Aragon subió por la cuesta hasta la meseta rompiendo un nutrido fuego, y lanzando algunas de sus compañías a la bayoneta, dieron una brillante carga que sembró de cadáveres el suelo, é hizo pronunciar a la faccion en precipitada fuga, durante la cual le causaron muchas bajas nuestras tropas. Los movilizados que habian tambien retrocedido en los primeros mo-

mentos, rehechos después y situados al pié de una cortadera, impidieron la fuga de los carlistas por aquel lado, causando muchos bajas.

Se citan un sinnúmero de hechos que prueban el encarnizamiento del combate y el valor de los soldados, pero no podemos entretenernos en estos episodios. Todos rivalizaron en valor en aquellos momentos supremos, que decidieron la disciplina y arrojo de las fuerzas de Aragón, que como un solo hombre, entusiasmadas por las palabras de sus jefes, avanzaron a la bayoneta, recobrando las piezas, que de otro modo quizás se hubiesen perdido. Entre los carlistas, un grupo de gente dura, hombres muchos de ellos de la pasada guerra, fanatizados por toda una vida de esperanzas, fué el que con tenaz empeño se arrojó sobre los cañones, muriendo muchos de los que lo componían, y tanto afán tenían por arrancar la presa, que más tarde recogióse entre otros muchísimos el cadáver de un oficial carlista al que ni la muerte había hecho soltar de las crispadas manos dos granadas de que se había apoderado.

Mientras tenía lugar aquel duro combate, Santes con las compañías privilegiadas y el requeté, presenciaba la acción desde una altura lejana, donde su música tocaba un paso de ataque, y ni al ver fugitiva á su gente intentó darle auxilio, retirándose inmediatamente sin esperar á las tropas.

Estas permanecieron en el campo de batalla hasta las cuatro de la tarde, en el que se recogieron muchos heridos y armas; pero si los partes oficiales nos dicen las sensibles pérdidas que tuvo la columna, no es posible conocer las que experimentó la facción, que salió muy escarmentada. Según un telégrama del brigadier Weyler, sus bajas consistieron en 24 muertos y 85 heridos, de ellos un jefe y siete oficiales, y aunque repetimos que es imposible saber todas las de los carlistas, de los que en el primer reconocimiento se encontraron 149 cadáveres, cartas que tenemos á la vista las hacen subir á más de 200 muertos y á 500 los heridos, entre los que se recogieron en el campo, los que van encontrándose en las masías, y los que en su retirada han dejado en los pueblos.

Para probar las horribles consecuencias de aquella breve lucha, solo citaremos un hecho; practicando aquella misma tarde un reconocimiento algunos movilizados de Castellón, llegaron á una pobre casa de campo que creyeron abandonada, pues se hallaban cerradas puertas y ventanas, y nadie abrió á los golpes con que llamaron. Ya iban á seguir su marcha, cuando uno de los voluntarios creyó oír un lamento dentro de la casa, y descerrajada la puerta, encontraron quince cadáveres, veintidos heridos y encerrado en un cuarto un sargento al que habían hecho prisionero, y que recibió con los brazos abiertos á los voluntarios. También hallaron en aquella casa un magnífico botiquín.

Pueden calcular nuestros lectores las

angustiosas horas que pasaría el vecindario de Bocairente, en cuyas inmediaciones se libraba el combate. A la invitación de la autoridad para que proporcionara camas para los heridos, los vecinos reunieron cerca de 300, más aun de las necesarias, estableciéndose cuatro hospitales de sangre en las hermitas del Cristo y de San Roque, en el Pósito y en el hospital de la población. Los principales vecinos se asociaron aquella misma tarde y salieron á recoger heridos y cadáveres, lo mismo que una sección de la Cruz Roja de Onteniente, que se presentó aquella tarde con sus banderas blancas. Cartas de Bocairente posteriores al día de la acción, nos dicen que morían muchos heridos, de modo que el número de bajas de la facción debe ser muy elevado y sensible aunque sea de nuestros enemigos.

Según los despachos remitidos por el brigadier Sr. Weyler, el número de armas cogidas pasa de 200 y mayor número se hubieran cogido á haber podido reconocer el campo con más detenimiento. En poder de las tropas quedaron un porta-bandera, banderines, espadas, dos magníficos botiquines y cajas de amputación.

**PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL ISLEÑO.**

Madrid 24 (11 m.)

La Gaceta decreta que los bienes de Godoy se vendan en pública subasta, y disponiendo se establezca en la villa de Puigcerda un arbitrio transitorio extraordinario de guerra. Se nombra también la Junta de beneficencia particular de la provincia de Toledo.

Madrid 24 (5:50 t.)

A consecuencia del decreto de la Gaceta de ayer dejarán de publicarse en Madrid varios periódicos carlistas.

Dícese dimitirán brevemente varios nuevos concejales.

Ha muerto el cabecilla Aznar.

Madrid 24 (11:15 n.)

Hoy tarde se ha recibido un despacho telegráfico anunciando un encuentro de las tropas del Norte con los carlistas. Espérase la confirmación de los detalles.

Es evidente la inteligencia entre carlistas y cantonales.

Madrid 25 (9:50 m.)

La Gaceta publica varios decretos de escasa importancia general de los ministerios de Gobernación, Fomento y Guerra.

Madrid 26 (12:15 n.)

A casa de la festividad de ayer no se ha reunido el consejo de ministros.

En el combate de Bocairente en la provincia de Valencia, según noticias oficiales, los carlistas deja-

ron sobre el campo de batalla 149 muertos y unos 100 heridos. Créese que las partidas son más numerosas. Ha muerto el coronel de los carlistas Almenar.

Ayer la reunión de la mayoría de diputados tenía por objeto manifestar al Sr. Salmeron, la necesidad de apoyar la política del gobierno, desistiendo del proyecto habiendo quedado restablecido el acuerdo entre los Sres. Salmeron y Castelar con intervención del señor Figueras.

El antiguo ayuntamiento republicano dará mañana un manifiesto.

Madrid 26 (11:25 m.)

La Gaceta publica decretos autorizando á los directores generales del Tesoro y de la Deuda para la admisión y reconocimiento de los cupones correspondientes al segundo semestre de 1873 para que los tenedores puedan utilizarlos en pago del empréstito nacional.

El general Moriones con las fuerzas que manda ha desembarcado ayer en Santoña.

Madrid 26 (6:46 t.)

Asegúrase ha fallecido el coronel Pernas á causa de los malos tratamientos de los cartagenos.

La imprudencia é imprevision de un cabo de artillería del ejército sitiador de Cartagena ha producido la explosión de un proyectil que comunicándose á otros cuatro ha causado en una batería 18 muertos entre los cuales hay un teniente de artillería y diez heridos.

Madrid 26 11:30 n.

El consejo de ministros que ha tenido lugar esta mañana se ha ocupado de las noticias del Norte y de las cuestiones financieras.

Se ha reunido nuevamente por la tarde para tratar de lo que se haya convenido en la conferencia con los Sres. Castelar y Salmeron.

El cabecilla Santes se ha llevado de Ayora algunas personas en rehenes.

Han desaparecido los temores de que se altere el orden en Sevilla.

Madrid 27 (11 m.)

La Gaceta publica un decreto concediendo á todos los militares que forman el ejército del Norte y Cataluña el abono del doble tiempo activo de campaña para optar á los beneficios y recompensas.

Nombrado gobernador militar de la provincia de Cuenca al señor Guizabal y de la de Salamanca al señor Lidoine.

Por otro decreto se abre una suscripción pública por un plazo ilimitado en todas las provincias de España y comisarias del extranjero para

colocar 180 millones de pesetas en hipotecarios del Tesoro, creados por la ley de 20 de diciembre de 1872 disfrutando 8 p<sup>o</sup> de interés 5 p<sup>o</sup> de amortización anual.

Madrid 27 (11:55 m.)

Reforzada la guarnición de Sagunto ocúpense en reparar las fortificaciones destruidas por los carlistas.

El cabecilla Cucala ha fusilado en Bechi 16 voluntarios que hizo prisioneros el domingo.

El general Moriones con sus tropas continua en Santoña,

Madrid 27 (8 n.)

Parece que el gobierno español ha dirigido reclamaciones al de los Estados Unidos para la devolución del vapor Virginus.

Aségurase que el comandante Garmilla se encuentra en Cartagena.

El general Lopez Dominguez dará el asalto á la plaza de Cartagena el 31 del actual.

Madrid 27 (11:5 n.)

La Correspondencia niega el fundamento de los rumores de crisis.

Esta tarde han conferenciado los Sres. Castelar, Salmeron y Figueras.

Parece han tratado de dimitir sus carteras los Sres. Sanchez Bregua, Maisonnave y Carvajal para que se hiciera la conciliación y se salvara la República ó la sustitución si se obtenía el mismo objeto.

El señor Castelar se ha negado á modificaciones del gabinete insistiendo en que debe presentarse á las Cortes el actual ministerio.

Los insurrectos de Cartagena han hecho hoy una salida siendo rechazados con pérdidas.

Madrid 28 (10:55 m.)

La Gaceta publica un decreto haciendo extensivo á todos los distritos de la Península y á los militares de todas clases cuanto aplicable sea el abono del doble tiempo concedido al ejército del Norte y de Cataluña.

Madrid 28 (12:50 n.)

Han regresado á Madrid gran número de diputados intransigentes.

Desmientese que ayer hubiera conato de indisciplina en uno de los regimientos de la guarnición de Madrid.

El Sr. Ruiz Zorrilla ha aceptado la presidencia honoraria de la Tertulia progresista.

Hoy ha continuado la vista de la causa de los autores del regicidio frustrado.

Mañana celebrarán la última con-

ferencia los Sres. Castelar y Salmeron para tratar de las cuestiones políticas y procurar un acuerdo que mantenga unida la mayoría.

Mañana se celebrará el entierro del general Infante á quien se tributarán los mismos honores que al Sr. Rios Rosas.

El Banco de España ha adelantado al gobierno doce millones de reales.

Madrid 29 (19'35 m.)

La Gaceta no publica ningun decreto.

Los insurrectos de Cartagena hicieron una salida ayer resultando varios muertos y prisioneros.

Madrid 29 (5' 20 t.)

Prepárase el envío de nuevos refuerzos al ejército del Norte.

La junta de Cartagena se ha trasladado á bordo de la Numancia. Los insurrectos están descontentos y temen que se escape.

Hay esperanzas de arreglo entre los Sres. Castelar y Salmeron.

3 p. 13' 25.

Bolsa de Madrid del día 29.

3 0/0 interior, 13' 25.

3 0/0 exterior, 16' 80.

**PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES DE EL IRIS DEL PUEBLO.**

Madrid 25 (9-5 n.)

Arregladas las desavenencias entre Castelar y Salmeron, con la intervencion de Figueras.

Parece que acordaron aplazar para el 15 de Enero la modificacion del Gabinete.

La crisis no surgió á causa de la cuestion de obispos sino por la marcha política del gobierno.

Madrid 26 (10-25 n.)

Castelar y Salmeron conferenciaron.

Retúnese el consejo de ministros para deliberar.

Indicase la crisis antes de las sesiones.

Madrid 27 (4-35 n.)

En la entrevista de Castelar y Salmeron han quedado rotas definitivamente las negociaciones. El Consejo de Ministros aprobó la conducta de Castelar.

Madrid 28 (8-45 n.)

Los telegramas del Norte anuncian un encuentro. Espéranse los detalles.

Continúa la desavenencia entre Castelar y Salmeron.

Madrid 30 (2-42 m.)

Nada de avenencias entre Castelar y Salmeron. Hoy conferenciaron

nuevamente. Créese empero que Castelar tendrá mayoría.

Directamente de la Habana se ha recibido el telegrama de los señores Renter y Compañía.

Habana 21.—Espíritu público más levantado. Renace la confianza.

Cambios sobre Lóndres 115 p. 8

**CRÓNICA LOCAL.**

**Publicamos con toda preferencia** en la primera pagina de este número, los detalles de la accion de Bocairente ganada por el bravo brigadier C. Weyler, y en cuya jornada tanto se distinguió el regimiento de Aragon, que cuenta entre sus filas muchos soldados de estas islas pertenecientes á la última reserva.

**Segun vemos en «La Independencia»**, el jurado reunido en Barcelona para la revision de los mozos inútiles de la reserva ha dado el siguiente resultado en el primer dia de su reunion. De 43 mozos han sido declarados útiles 23, inútiles 9 y en observacion 11.

**Ha sido nombrado administrador** de correos de la Estafeta de Ciudadela D. Juan Luis Mariscal, cesante del ramo.

**Por ser de interés general** insertamos á continuacion el siguiente anuncio de la

**ADMINISTRACION ECONOMICA DE LAS BALEARES.**

Seccion de administracion. Estancadas.—El Illmo. Sr. Director general de contribuciones y rentas con fecha 16 del actual me dice lo que sigue:

«En la Fábrica Nacional del sello se han presentado á reconocimiento varios sellos de comunicaciones de 10 céntimos de peseta, de los que circulan en la actualidad que examinado por los grabadores del establecimiento han resultado falsos, diferenciándose de los legitimos en que el leon que figura en uno de los cuarteles es mas delgado y tiene la cabeza mas gorda y en el rayado de la parte superior se notan varias buriladas cortando la lima é imitando puntos, y por último, en que el grabado es mas tosco que en los legitimos.»

Lo que he dispuesto insertar en el Boletin Oficial y periódicos de esta Capital para conocimiento del público, con el fin de evitarle todo perjuicio.—Palma 24 Diciembre de 1873.—El Jefe económico, Casimiro Urrech.

**De los billetes espendidos** en esta ciudad de la Loteria Nacional, correspondiente al sorteo de 23 de Diciembre último, solo han salido premiados con 500 duros cada uno los siguientes números:

7392            16507  
9700            16510

**Segun vemos en el Boletin Oficial** del dia 30 del corriente, son muy pocos los Ayuntamientos de Mallorca é Ibiza que han remitido al Gobierno de Provincia los registros de la Milicia Nacional local. En cambio, todos los Ayuntamientos de Menorca han cumplido este servicio.

De aplaudir es el celo de los secretarios de nuestros Ayuntamientos en dar exacto cumplimiento á cuantas órdenes reciben, lo que nos prueba se hallan á la altura de las dificiles circunstancias por que atravesamos.

**Esta noche la sociedad «Artística»** dará en nuestro coliseo su anunciada funcion, poniendo en escena el drama en 5 actos y un prólogo D. Juan de Serrallonga.

**Dice «El Iris del Pueblo»:**

En el vapor correo de ayer (28), se embarcaron con direccion á Madrid nuestros amigos y correligionarios los Diputados á Córtes ciudadanos Villalonga, Suau y Ládico. Deseamosles un feliz viaje.

Tambien salió en el mismo vapor para quedarse en Ibiza el diputado provincial de la Comision permanente C. Taltavull.

**La Comision provincial** ha desestimado las cinco instancias presentadas por los CC. Ramon Vives Pons, Juan Orfila Olives, Jaime N. Pons Carreras, Rafael Portella Angles y Juan Biale Viceus, en las cuales pedian se les eximiese del cargo de concejales para que habian sido nombrados por dicho cuerpo en sustitucion de las vacantes que existen en nuestra Municipalidad. La Comision provincial se ha fundado para tomar dicho acuerdo, en que el art. 30 de la ley municipal que los recurrentes invocaban en apoyo de su peticion, al conceder á los vecinos la facultad de escusarse del ejercicio de cargas concejiles antes de haber trascurrido el plazo de dos años, se refiere indudablemente al caso en que estos resulten elegidos por sufragio, pero en manera alguna cuando sean designados por la Comision provincial en épocas en que la eleccion no sea posible; puesto que siendo requisito indispensable el que los designados nuevamente hayan formado parte de A-

yuntamientos anteriores, pudiera darse el caso de que tal designacion no fuera posible.

Esto tambien ha sido nuestro criterio, y por lo tanto, celebramos verle confirmado por personas tan competentes como los individuos de la Comision provincial.

**Culto Católico.**

Santo de hoy.

\* La Circuncision del Señor.

En la Parroquia hoy á las 6 de la mañana se espondrá S. D. M. dándose principio al S. Jubileo de las 40 horas que la Asoeciacion del Apostolado de la Oracion celebra anualmente á principios de año nuevo. A las 10 misa solemne con sermon del propio Misterio que dirá don Narciso Panedas, pbro. Despues misa meditada y un rato de oracion. Por la tarde visperas, en seguida el Trisagio á la B. Trinidad; á las cuatro y media Rosario, sermon moral, letrillas y reserva. Viérnes y sábado se espondrá á las nueve y media en seguida la misa mayor y á las once misa como hoy. Por la tarde á las tres Trisagio, meditacion y visita y á las cuatro y media los mismos actos que hoy. Domingo se abrirá á las seis, á las siete y media misa de comunion y lo demás como hoy.

Serán oradores, D. Antonio Orfila, D. Jaime Tutzó, D. José Pons y D. Roque Coll, Pbro.

Santo de mañana.

San Isidoro obispo y martir y Santa Teodora.

**Anuncios.**

**Alcaldía Republicana Federal DE MAHON.**

En virtud de orden del Sr. Gobernador de la Provincia dictada de conformidad con la circular del Excmo. Sr. Ministro de la Guerra de 2 del corriente, se previene á los vecinos de este distrito municipal que manifestaron tener caballos comprendidos y no comprendidos en la requisita, se sirvan remitir á esta Alcaldía en el preciso término de tres dias el nombre y reseña completa de los mismos. Mahon 31 diciembre de 1873.—El Alcalde, Francisco de A. Pons.

**Administracion de Correos de Mahon.**

Desde el dia 1.º de Enero, quedan sujetos al pago de 5 céntimos de peseta, como á «Impuesto de guerra» todas las cartas ó pliegos que circulen en la Peninsula é Islas adyacentes, así como las que se dirijan á las provincias españolas de Ultramar por via de buques correos españoles.

Para evitar dudas se advierte que se halla exceptuada de dicha disposicion la correspondencia internacional, ó sea la que se dirija al extranjero. Así mismo quedan exceptuadas las targetas postales.

# ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO

Mr Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acridad y amargura insuperables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Hasta echar una cucharadita de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantaneamente a medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El Alquitran de Guyot reemplaza con ventaja a las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

**EN BEBIDA.** — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

**BRONQUITIS**  
**CATARRO DE LA VIJIGA**  
**RESFRIADO**  
**COQUELUCHE O TOS CONVULSIVA**  
**TOSTENAZ**

**IRRITACION DE PECHO**  
**ENFERMEDADES DE LA GARGANTA**

**EN LOCIONES.** — Licor puro ó diluido en muy poca agua:

**AFECCIONES DE LA PIEL**  
**PICAZONES**  
**ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA**

**EN INYECCIONES.** — Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia, estrema).

**FLUJOS CRONICOS O RECIENTES**  
**CATARRO DE LA VEJIGA**

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Belgica y España. Los primeros medicos de Europa se hallan unanimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida más higienica, sobre todo en tiempos de epidemia.

DEPÓSITO EN ALICANTE:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

Reglas para escribir correctamente la lengua castellana, puestas al alcance de los niños por J. Hospitaler, profesor de instruccion primaria. — Segunda edición corregida y aumentada. Véndese al ínfimo precio de UN REAL VN. el ejemplar en la tienda de D. Nicolás Fábregues, plaza de Espartero, y en la imprenta de este periódico. — En Ciudadela, Colegio Ciudadelano de Juan Beneyam.

## EN VENTA.

Lo está una casa calle de San Fernando n.º 20.  
Informarán en la calle del Castillo n.º 70.

### PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.



#### Pildoras Holloway.

Estas Pildoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Pildoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas más débiles pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Pildoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué vá envuelta cada caja del medicamento.

#### Ungüento Holloway.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Pildoras y botella de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botellas por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

## LA TERSICORE.

Esta sociedad dará baile el lunes día 5 del actual empezando á las nueve, bajo las mismas condiciones que se publicaron en este periódico correspondiente al día 20 de diciembre último. Si á las 12 de la mañana del mismo día 5 no se cuenta con un número de suscritores suficiente para cubrir los gastos no tendrá lugar dicho baile. El sorteo de los palcos se verificará á las doce del referido día 5. —Mahon 1.º Enero 1873. — El Secretario, Pedro Coll Pons.

## LOS TURCOS.

OBJETOS TURCOS. OBJETOS CHINOS.

### AVISO.

Acaban de llegar á esta capital por primera vez dos turcos, los cuales traen un magnífico surtido de géneros orientales de las mejores fábricas de Turquía y China. El exquisito gusto de sus géneros, tanto por sus buenos resultados como por su rareza, ha llamado la atención de todas las capitales y mejores puntos de España y el extranjero. Por lo tanto, esperan que el ilustrado público de esta ciudad se servirá honrarles con su confianza, yendo á favorecerles con sus visitas, donde podrán enterarse de la sinceridad de los anuncios al examinar las muestras y los precios, que son lo mas baratos posible.

Hay tambien varios géneros de Macatá de la India.

#### PRECIOS FIJOS.

Calle Nueva, núm. 3.

## VINOS GENEROSOS.

PUREZA Y SUPERIORIDAD.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jiménez, Moscatel, Pajarete, Lágrima, Madera, rica Manzanilla de San Lúcar, Jerez, Jerez muy superior y legítimo Champagne.



Plaza de la República n.º 6.

## LA ARTÍSTICA.

Esta sociedad dará su funcion 12 hoy juéves 1.º Enero de 1874, bajo las mismas condiciones que las anteriores.

#### PROGRAMA.

- 1.º Una escogida sinfonía.
- 2.º Se pondrá en escena el drama en 6 actos

D. JUAN DE SERRALLONGA

A las siete y media.

Tip. de Bernardo Fábregues, Castillo, 58.

# GRAN REALIZACION.

En vista de los acontecimientos de España el Sr. Bonvalles y Comp., de paso para Marsella, han resuelto realizar un grande y variado surtido de bordados para señora, fabricados en París, de las últimas novedades.

Tambien hay un grande surtido de servicios de mesa de metal blanco, como servicios para café y té, cubiertos, cuchillos, cucharitas de café, cucharitas de refrescos, mantequeros, paleta para pescado, candeleros, candelabros, saleros desde 4 á 40 reales, anillos para servilletas, sortijeras, vasos de metal, cucharas para sopa, frutas y ponches, palmatorias y tenajillas para azúcar.

No queriendo volver á pagar los gastos de la Aduana los venderemos todos con una gran rebaja.

Las personas que quieran hacernos el obsequio de visitar este establecimiento estames seguros encontrarán géneros de mucho lujo y baratos.

Calle Nueva núm. 21.

SOLO POR POCOS DIAS.

## NODRIZA.

Hay una que desea hallar criatura para lactar en su propia casa. Vive en el pueblo de San Luis calle San Estéban n.º 8.

## PARA PALMA.

Saldrá á últimos de la presente semana la balandra Virgen de Carmen. Admite cargo y pasajeros. Lo despacha D. Jaime Marqués.

## EN VENTA.

Lo está un vergel de cabida de unas diez hectáreas semilla de cáñamo, con algunos banales de arboles frutales de secano, situado en el Pla dels